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1 MOT DE BIENVENUE

Marie-Claude Verschelden, animatrice-facilitatrice, souhaite la bienvenue à chacun des membres à cette deuxième rencontre 
régulière du Comité et les informe que Sandra Rossignol, représentante du secteur socio-économique, participera 
exceptionnellement à la rencontre par téléphone. 

2 ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
Marie-Claude Verschelden présente et valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Il est convenu de garder le varia 
ouvert. 

La liste de présence est en annexe 1 et l’ordre du jour en annexe 2. 

3 ACTIONS DE SUIVI DU COMPTE RENDU DU 28 SEPTEMBRE 
Marie-Claude Verschelden présente les actions de suivi notées au compte rendu de la dernière rencontre. Le tableau suivant 
résume l’avancement des actions en suivi. 

Actions de suivi Responsable Suivi 
Proposer un processus officiel quant à la réception des courriels envoyés 
aux membres du Comité, via le site Internet de Niobec, ainsi que le 
processus de réponse. La formulation des réponses, différentes selon les 
contextes, seront également présentées aux membres.  

TES —Niobec À l’ordre du jour 

Analyser et évaluer la possibilité de faire la promotion du Comité de suivi de 
la mine Niobec dans d’autres médias ou moyens de communication. En faire 
le suivi au Comité. 

TES – Niobec À l’ordre du jour 

Proposer un calendrier de publication d’articles qui paraîtront dans LES 
DOSSIERS DE SAINT-HONORÉ, pour diffuser des informations qui 
s’adressent à la population et pour faire connaître les activités du Comité. 

TES – Niobec À l’ordre du jour 

Proposer un calendrier des sujets abordés pour les rencontres de la prochaine 
année 

TES – Niobec À l’ordre du jour 

Envoyer un lien Doodle aux membres pour fixer la date de la prochaine 
rencontre qui aura lieu en décembre.  

TES Fait 

Faire un suivi auprès du conseil de bande de Mashteuiatsh pour connaître 
leurs intentions quant au Comité. 

Niobec Fait 

Informer les membres du Comité de la suite des choses quant au poste 
réservé aux Premières Nations 

Niobec À l’ordre du jour 

Informer les membres du Comité de la suite des choses quant au poste réservé aux Premières Nations 

Philippe Campeau informe les membres des suivis réalisés à la suite de la réception de la lettre du Conseil de bande de 
Mashteuiatsh, dans laquelle ils annoncent qu’ils n’ont pas l’intention de siéger au sein du Comité et qu’ils demandent 
également d’avoir une rencontre avec Niobec. Les dirigeants de l’entreprise ont contacté Serge Simard pour l’informer qu’ils 
acceptent de les rencontrer, tel que demandé. À ce jour, aucune réponse n’a été émise de leur part. Marie-Claude 
Verschelden précise qu’il est actuellement convenu de continuer de leur transmettre l’ensemble des communications du 
Comité.  
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Commentaire 
Les membres désirent être tenus informés des démarches avec Pekuakamiulnuatsh Takuhikan afin de maintenir un lien 
de communication entre Niobec et la Première Nation de Mashteuiatsh, tel qu’attendu dans les règles de fonctionnement 
établies. 

4 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS — NIOBEC 
Travaux sur la conduite d’eau de rejet 

Frédéric Gagnon présente l’avancement des travaux sur la conduite d’eau. Il informe les membres que les appareils ont été 
installés tel que prévu. La prise de données est en cours et se terminera dans les prochaines semaines. Les résultats seront 
disponibles au début de l’année 2019. Actuellement, il est impossible de connaître l’état de la conduite. 

Station d’air ambiant sur la rue de l’Hôtel-de-Ville 

Ces travaux ont été développés dans le cadre du projet de parc à résidus #3, conformément à la réglementation du ministère 
de l’Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques et aux bonnes pratiques. La station a été construite à 
l’endroit où les poussières provenant du site ont le plus de probabilité d’être captées, notamment à cause des vents 
dominants et près des milieux récepteurs (premières maisons). Frédéric Gagnon présente le programme 
d’échantillonnage. L’appareil sera mis en opération dès que les travaux seront terminés. 

Retour sur les projets de Niobec en 2018. 

Marie-Claude Verschelden mentionne que, comme c’est une première année d’activité du Comité de suivi et que peu de 
rencontres ont été faites à ce jour, la dernière rencontre de l’année ne servira pas à faire le bilan du Comité. Niobec présente 
donc son propre bilan, ce qui permettra aux membres de voir ce qui a été fait à la mine au courant de l’année. L’an prochain, la 
rencontre du Comité prévue en novembre servira de bilan.  

Sébastien Boivin présente les résultats en santé et sécurité de Niobec pour l’année 2018. Les incidents répertoriés sont 
davantage des incidents mineurs, dont plusieurs sont reliés au dos. Un programme personnalisé a été mis en place à cet effet, 
en collaboration avec l’entreprise régionale REMIX Santé. À la suite du succès de cette initiative, il a été décidé que le projet 
sera renouvelé et bonifié l’an prochain. On enregistre un seul accident sérieux d’un employé d’un entrepreneur. Les nombreux 
projets d’investissement (développement de galeries, usine à remblais, etc.) font que l’on compte actuellement environ 120 
employés d’entrepreneurs présents quotidiennement sur le site de Niobec. 

Sébastien Boivin présente les réalisations ainsi que le détail des investissements de Niobec pour l’année 2018 qui représente 
plus de 60 M$ en capital. Une vidéo de modélisation du développement minier des prochaines années est présentée aux 
membres. Les réserves renouvelées permettent de prévoir au minimum 27 ans d’opération de la mine. 

Retour sur les dons et commandites en 2018 

Philippe Campeau présente la répartition du budget annuel du Programme de dons et commandites de Niobec, dont le montant 
s’élève à 150 000 $. Le choix des projets et des organismes se fait en fonction des axes identifiés par l’entreprise et s’effectue 
selon un processus de sélection précis. Environ cinquante pour cent du budget est attribué en santé et le tiers est versé à la 
communauté de Saint-Honoré. Les implications et initiatives des employés sont fortement valorisées. À titre d’exemple, en 
2019, les membres de la direction prendront part au Défi tête rasée de Leucan. 
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Actions de suivi Échéancier 
Faire un suivi au Comité des résultats obtenus à la 
suite de la mise en opération de la station de suivi de 
l’air ambiant 

Lors d’une rencontre future. Lorsque les résultats seront 
disponibles. 

Questions Réponses 
Est-ce que NIOBEC connait la quantité d'eau de rejet 
traité qui est évacué (Usine/Amont conduite) vers la 
rivière en relation avec le nombre de m3 réel à la 
sortie de la conduite dans la rivière Shipshaw (Aval 
conduite/Sortie)? 

Il y a un automate qui permet de connaître en continu le 
débit d’eau qui entre et qui sort. Ce qui permettrait 
d’intervenir s’il y avait une différence. Les analyses en 
cours permettront de savoir si des travaux seront 
nécessaires.  Le débit de la rivière Shipshaw n’est pas 
influencé par les activités actuelles de Niobec et le 
certificat d’autorisation n’est pas dépassé. Ce dernier était 
prévu en fonction du projet d’expansion. 

Où est-ce que la station de suivi de l’air ambiant est 
installée ? 

Au coin nord-est de Niobec. 

Est-ce que le ministère est au courant de l’emplacement 
de la station ? 

Dans le cadre du projet, nous devons présenter le choix de 
l’équipement et le processus au ministère. Nous recevons 
ensuite leurs recommandations et enfin leur autorisation. 

Est-ce que les fournisseurs et les entrepreneurs qui 
viennent sur le site de Niobec doivent appliquer le 
processus PAR5 ? 

Le PARS5 est le processus de Rio Tinto. Dans le secteur 
minier, l’équivalent s’appelle la carte de travail. Un accueil 
santé et sécurité est obligatoire pour toutes les personnes 
qui viennent travailler à Niobec. 
Le défi pour Niobec est que la carte de travail n’est pas 
obligatoire pour le travail en surface et pour les sous-
traitants. 

Est-ce que les entrepreneurs font partie des statistiques 
en santé-sécurité présentées ? 

Oui 

Est-ce ce que les oufs ! sont rapportés ? Oui, les employés sont enclins à rapporter les situations de 
risque. Ça permet souvent d’améliorer les processus en 
place.   

Le site compte actuellement 435 employés Niobec et 
autour de 120 employés d’entrepreneurs en plus. Est-ce 
que c’est ce qu’on appelle les employés indirects ? 

Les données ne sont pas celles des emplois indirects. Les 
emplois indirects devraient comprendre aussi tous les 
emplois assurés chez les fournisseurs par les contrats 
avec Niobec. 

Est-ce que l’usine de remblais est en fonction ? Pas encore. La mise en opération est repoussée par un 
retard de livraison d’équipements. Elle sera certainement en 
fonction au début de l’année 2019. La sélection des 
employés est faite et ils iront en Abitibi au cours des 
prochaines semaines pour suivre une formation. 
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5  INFORMATIONS DU MILIEU 
Marie-Claude Verschelden invite les membres à prendre la parole. Un tour de table est effectué et les informations suivantes 
sont échangées :  

• Une nouvelle station-service de la compagnie Ultramar vient d’être construite sur le boulevard Martel. Ça représente
un investissement de 3,2 M$ et la création de 50 nouveaux emplois.

• La municipalité de Saint-Honoré développe actuellement sept nouveaux secteurs résidentiels et il serait intéressant
d’en faire la promotion lors de l’accueil de nouveaux employés à la mine Niobec.

• Madame Sandra Rossignol invite Niobec à soumettre sa candidature au Gala de la chambre de commerce.
• On souligne le projet de revitalisation des berges du ruisseau Simon effectuée par Niobec, qui a été très apprécié par

le milieu, notamment pour sa collaboration avec les organismes Eurêko ! et ZIP Saguenay-Charlevoix qui ont réalisé
les travaux. D’autres demandes de collaboration pour des projets semblables seront certainement présentées à
Niobec. Jean-François Tremblay informe les membres que plusieurs études de caractérisation ont été effectuées sur
le territoire de Saint-Honoré et sur la rivière Shipshaw. Il invite les membres à faire une demande s’ils désirent obtenir
ces informations.

• On souligne la collaboration et la contribution de Niobec au projet de caractérisation du lac Sébastien réalisé
dernièrement. L’assemblée générale annuelle Comité du bassin versant de la rivière Shipshaw aura lieu
prochainement et il y aura une présentation des travaux effectués par Niobec. Beaucoup de sensibilisation se fait
actuellement auprès des résidents des lacs de Saint-David-de-Falardeau et des environs quant au respect de la bande
riveraine. Il y aura une analyse de l’eau effectuée au lac Sébastien prochainement. Le support de Niobec dans les
projets du Comité est significatif.

• On déplore qu’il n’y ait pas eu beaucoup d’interaction entre la communauté et les membres du Comité depuis la
dernière rencontre, mais c’est certainement attribuable au fait que le Comité de suivi de la mine Niobec n’est pas
encore assez connu.

Actions de suivi Échéancier 
Effectuer une présentation de la démographie et de la 
situation de la main-d’œuvre de Niobec 

Lors d’une prochaine rencontre (2019) 

Évaluer la possibilité d’inclure une présentation des 
développements résidentiels de Saint-Honoré dans les 
pochettes d’accueil des nouveaux employés de Niobec 

Dès que possible 

Questions Réponses 
Est-ce qu’il y a une formation DEP dans le secteur minier ? Oui. Sous terre, le programme s’appelle Extraction de 

minerai et est offert en Abitibi, à Chibougamau et à Thetford 
Mines. Niobec a déjà accueilli des cohortes à ses 
installations et songe à offrir à nouveau la formation (2 
cohortes par année), peut-être l’an prochain. La disponibilité 
de la machinerie représente le principal défi. Ça représente 
des coûts importants et actuellement Niobec est à la 
recherche de partenaires. Pour le concentrateur, un AEC en 
traitement de minerai a été mis en place et il est dispensé 
par Mastera, du Cégep de Jonquière. 
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6 COMMUNICATIONS 
Proposition — Processus de communication entre les membres et la communauté 

Marie-Claude Verschelden présente la proposition du processus officiel quant à la réception des courriels envoyés aux membres 
du Comité, via le site Internet de Niobec, ainsi que le processus de réponse. L’ensemble des éléments visuels sont également 
exposés. Les documents sont en annexe 4. Les membres sont satisfaits et les démarches seront entreprises rapidement pour 
mettre en place le processus et développer les outils de communication. 

Promotion du Comité — Calendrier des parutions dans LES DOSSIERS DE SAINT-HONORÉ 

Marie Claude Verschelden présente le contenu de la première publication qui paraîtra dans LES DOSSIERS DE SAINT-
HONORÉ en décembre. Il est prévu qu’il y ait un article, d’une demi-page, à chaque parution (quatre fois par année) afin de 
communiquer les informations et les activités du Comité aux citoyens de Saint-Honoré. Les membres sont invités à promouvoir 
le Comité et à diriger les gens intéressés vers l’onglet « Comité de suivi » du site Internet de la mine Niobec.  

Questions Réponses 
Est-ce que nous verrons la liste de toutes les thématiques 
identifiées sur la page du site Internet, de façon à diriger 
les gens vers les questions et les réponses qui traitent des 
sujets qui les intéressent ? 

Les gens pourront consulter les comptes rendus des 
rencontres en lien avec les sujets qui les intéressent. Il serait 
intéressant que les thématiques abordées et à venir soient 
présentées pour diriger facilement les gens. 

Quand est-ce que le processus de communication et les 
outils seront mis en place ? 

Le processus et les outils étant approuvés par le Comité, les 
travaux seront entamés rapidement. L’objectif est que ce 
soit en place le plus rapidement possible.  

Actions de suivi Échéancier 
Ajouter une liste des thématiques sur le site internet 
avec des liens vers le calendrier et les comptes 
rendus 

Suivi lors de la prochaine rencontre 

Mettre en ligne les informations proposées aujourd’hui 
sur le site Internet de Niobec 

Avant la parution DES DOSSIERS DES SAINT-HONORÉ en 
décembre 

7 SUJETS ET THÉMATIQUES D’INTÉRÊT 
Les thématiques et sujets d’intérêt identifiés lors de l’atelier de la dernière rencontre sont présentés. Marie-Claude Verschelden 
précise que le choix du sujet abordé aujourd’hui, c’est-à-dire le trafic, a été fait suite aux commentaires émis lors de la dernière 
rencontre. Considérant que le Comité vient d’être formé, il est proposé que quatre sujets soient abordés au cours de la première 
année. Dans le futur, la rencontre de décembre en sera une de bilan des activités du Comité et permettra d’identifier les sujets 
à couvrir pour l’année à suivre. La séquence des sujets abordés au cours de la prochaine année est la suivante : 

• Février 2019 – Enjeux agricoles (actuels et futurs) + Projets de recherche et développement en agriculture
• Juin 2019 – Orientations et plan d’action en environnement  (eau – air – sol) de Niobec
• Septembre 2019 – Niobec, perspectives économiques et contributions locales
• Novembre 2019 – Bilan des activités du Comité
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Trafic sur la rue de l’Hôtel-de-Ville et le rang Saint-Marc 

Philippe Campeau informe les membres que Niobec a répertorié les informations sur l’état de la situation quant au trafic relatif 
à Niobec, puisque que les voies de circulation sont sous la responsabilité de la municipalité ou encore du ministère des 
Transports. Les résultats obtenus sont les suivants :  

• Le trafic occasionné par les employés et les entrepreneurs représente entre 200 et 300 véhicules les jours de semaine 
(incluant les sous-traitants, mais excluant les transporteurs) et entre 60 et 80 véhicules la nuit et la fin de semaine

• Le trafic occasionné par les transporteurs représente entre 15 et 20 transporteurs par jour
• Le total de passages serait donc de 800/jr (soit 300 + 80 + 20 = 400 x 2 (Aller/Retour))
• Des travaux ponctuels ont occasionné une augmentation de la circulation de camions lourds depuis 2016, mais la 

situation est à nouveau régulière à la suite de la fin des travaux

Jean-François Tremblay présente et explique les différents travaux et événements qui ont contribué à l’augmentation du trafic 
pour l’année en cours ainsi que la projection des travaux et activités pour l’année 2019. Pour diminuer les impacts, plusieurs 
mesures et actions ont été mises en place pour inciter les employés, les fournisseurs et toutes personnes qui circulent sur les 
routes avoisinantes à la mine à adopter de bonnes pratiques et ainsi diminuer les impacts, par exemple :  

• Messages passés lors des semaines de l’environnement pour favoriser le covoiturage
• Niobec fournit le transport à l’employé qui covoiture et qui n’a pas de transport pour retourner chez lui parce qu’il est

resté en temps supplémentaire (Article 12.08 de la convention collective)
• Optimisation des déplacements des transporteurs.

o Un de ceux-ci livre les matières premières et repart avec le produit fini.
o Un autre livre du matériel et repart avec des envois faits par la mine.

• Communications diverses et conscientisation auprès des entrepreneurs (respect des limites de vitesse, mesures
préventives pour diminuer le bruit et les vibrations, etc.)

• Envoi de mémos aux voisins pour les aviser que des travaux sont prévus
• Adaptation de la signalisation lors de travaux pour aviser et améliorer la circulation

Tout au long de cette période d’échanges, différentes situations et constats ont été énoncés : 

• Le trafic causé par le feu de circulation situé au coin de la rue de l’Hôtel-de-Ville et le boulevard Martel (L’absence de
panneau de priorité de virage au clignotement du feu vert)

• La signalisation pourrait être corrigée et bonifiée
o La signalisation routière est sous la responsabilité de la municipalité et du ministère des Transports

• Certains conducteurs contournent l’intersection du feu de circulation en entrant dans le quartier résidentiel. Ce qui
encourt des risques quant à la sécurité des citoyens

o Les risques d’accident sont élevés
• La vitesse de circulation sur la rue de l’Hôtel-de-Ville, dans le rang Saint-Marc et sur la route du Colombium
• L’état de la chaussée devant certaines résidences qui fait claquer les camions
• Le trafic n’est pas seulement engendré par Niobec

o La circulation entre Saint-Honoré et Saint-Ambroise est importante
• Le trafic sur le chemin du Volair est aussi problématique et représente également un danger pour la population
• L’accotement sur la rue de l’Hôtel-de-Ville est étroit, il y a beaucoup de fissures et les camions circulent rapidement
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Des exemples de systèmes incitatifs appliqués dans d’autres entreprises et organisations sont relatés. Plusieurs propositions 
d’actions à mettre en place et démarches à entreprendre sont émises, notamment : 

• Informer la municipalité des préoccupations émises par le comité et faire le point sur la situation du trafic
• S’informer sur les démarches réalisées par la municipalité et de l’état d’avancement de ce dossier
• Documenter les différents points soulevés pour le dépôt d’une demande officielle au ministère des Transports

particulièrement pour l’amélioration de la signalisation
• Interpeler la Sureté du Québec pour qu’il y ait davantage de patrouille et de contrôle de vitesse
• Demander qu’une inspection de l’état de la rue de l’Hôtel-de-Ville et de la route du Colombium soit effectuée à chaque

printemps (période critique)
• Envoyer une lettre aux fournisseurs de Niobec pour les sensibiliser aux questions de sécurité routière
• Ajouter un point circulation lors de l’accueil santé et sécurité des entrepreneurs
• Sonder les employés sur l’état de la chaussée et la signalisation
• Faire signer une pétition aux employés pour que des interventions du ministère du transport soient faites (feu de

circulation pour virage à gauche, limite de vitesse, signalisation)
• Réserver une section du journal interne de Niobec au Comité de suivi pour informe les employés

o Prévoir un article dans le prochain journal interne pour sensibiliser les employés sur les enjeux liés au trafic

 Il est conclu qu’un plan de travail sera élaboré et qu’il sera proposé au Comité à la prochaine rencontre. 

Questions Réponses 
Est-ce que tous les thématiques et sujets d’intérêt seront 
abordés dans le cadre des quatre rencontres prévues 
cette année ? 

Oui. Les thématiques et les sujets seront tous traités. 

Actions de suivi Échéanciers 
Élaborer un plan de travail pour améliorer la situation 
quant au trafic à Saint-Honoré 

Prochaine rencontre 

8 VARIA 
Il est mentionné qu’il faudrait discuter spécifiquement des résidences acquises par la mine au cours des dernières années et 
qui sont toujours existantes. Ce point sera abordé à la prochaine rencontre dans le cadre de la thématique établie : Enjeux 
agricoles (actuels et futurs) et projet de recherche et développement en agriculture. 

Questions Réponses 
Est-ce qu’il est possible, pour tout le monde, de consulter le 
bail minier de Niobec?  

Le processus officiel prévoit qu’il faut faire une demande 
d’accès à l’information au ministère de l’Énergie et des 
Ressources naturelles. Lorsqu’une demande est faite, le 
ministère communique avec Niobec et nous pouvons être 
mis en contact direct avec le demandeur.  
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9 PROCHAINE RENCONTRE 
Il est convenu que la prochaine rencontre du Comité aura lieu le 22 février, de 9 h à midi, à la mine Niobec. Lors de cette 
rencontre, la thématique des enjeux agricoles et la recherche et développement dans ce secteur sera abordée. On demande 
quels points spécifiques devraient être couverts en précisant que, à l’heure actuelle, les sujets pourraient être : 

• État de la situation avec les actifs de Niobec
• Projet de recherche en cours et potentiels avec une personne invitée de l’UQAC

Aucun autre point n’est ajouté. 

Actions de suivi Échéanciers 
Transmettre les documents de la présente rencontre à 
Sandra Rossignol et l’informer de la date de la 
prochaine rencontre 

Le plus rapidement possible 

10 MOT DE LA FIN 
Madame Verschelden remercie les participants pour leur présence et leur écoute, souhaitant à tous une bonne fin de journée. 
La rencontre se termine à midi. 

Production du compte rendu 
Transfert Environnement et Société 

Katherine Bouchard, rapporteuse 
Marie-Claude Verschelden, animatrice-facilitatrice du Comité 



Annexe 1 : 
Liste de présences 
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LISTE DES PRÉSENCES — 23 NOVEMBRE 2018 

Secteurs Membres du Comité de suivi de 
Niobec Représentant  Présent Absent 

Résidents 

Monsieur Rosaire Gaudreault Voisin de la mine X 

Monsieur Élie-Marie Tremblay 
(Membre substitut)  

Voisin de la mine X

Monsieur Éric Tremblay Résident de 
Saint-Honoré X 

Madame Christine Gauthier 
(Membre substitut)  

Résident de 
Saint-Honoré X

Organismes 
municipaux Monsieur Romain Riverin 

Corporation de 
développement 
Saint-Honoré 

X 

Socio-économique Madame Sandra Rossignol 
Chambre de commerce et 

d’industrie 
Saguenay — Le Fjord 

X*

Communautés 
autochtones Monsieur Serge Simard Pekuakamiulnuatsh 

Takuhikan X 

Environnement 

Monsieur Gérald Morin Comité du bassin de la 
rivière Shipshaw X 

Monsieur Paul Pineault 
(Membre substitut) 

Comité du bassin de la 
rivière Shipshaw X

NIOBEC Sébastien Boivin, directeur général intérimaire 
Philippe Campeau, surintendant ressources humaines 
Jean-François Tremblay,  
Frédéric Gagnon, conseiller développement durable 

Transfert environnement et société 
Marie-Claude Verschelden, animatrice-facilitatrice 
Katherine Bouchard, rapporteuse 

* Par téléphone



Annexe 2 :  
Ordre du jour 
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RENCONTRE 
COMITÉ DE SUIVI NIOBEC
23 novembre 2018, 9 h 

ORDRE DU JOUR 

9 h 1. Mot de bienvenue

9 h 5 2. Adoption de l’ordre du jour

9 h 10 3. Actions de suivi du compte rendu du 28 septembre 2018

9 h 25 4. Développements récents — Niobec
a. Travaux sur la conduite d’eau de rejet
b. Station d’air ambiant sur la rue de l’Hôtel-de-Ville
c. Retour sur les projets de Niobec en 2018
d. Retour sur les dons et commandites en 2018

9 h 40 5. Informations du milieu
a. Provenant des membres
b. Provenant des citoyens (courriels ou autres)

10 h 6. Communications
a. Proposition — Processus de communication entre les membres et la

communauté
b. Promotion du Comité
c. Calendrier des parutions dans LES DOSSIERS DE SAINT_HONORÉ

10 h 30 PAUSE 

10 h 45 7. Sujets et thématiques d’intérêt :
a. Calendrier de thématiques d’intérêt
b. Trafic sur la rue de l’Hôtel-de-Ville et le rang Saint-Marc

11 h 45 8. Varia

11 h 55 9. Prochaine rencontre

12 h 10. Mot de la fin



Annexe 3 :  
Présentation 



RENCONTRE
Comité de suivi de la mine Niobec 
23 novembre 2018

2

Ordre du jour
9 h 00 1. Mot de bienvenue

9 h 05 2. Adoption de l’ordre du jour

9 h 10 3. Actions de suivi du compte rendu du 28 septembre 2018

9 h 25

4. Développements récents — Niobec
a. Travaux sur la conduite d’eau de rejet
b. Station d’air ambiant sur la rue de l’Hôtel-de-Ville
c. Retour sur les projets de Niobec en 2018
d. Retour sur les dons et commandites en 2018

9 h 40

5. Informations du milieu
a. Provenant des membres
b. Provenant des citoyens (courriels ou autres)

10 h 00

6. Communications
a. Proposition – Processus de communication – Entre les membres du Comité et la communauté
b. Promotion du Comité
c. Calendrier des parutions dans LES DOSSIERS DE SAINT-HONORÉ

10 h 30 PAUSE

10 h 45

7. Sujets et thématiques d’intérêt :
a. Calendrier de thématiques d’intérêt
b. Trafic sur la rue de l’Hôtel-de-Ville et le rang Saint-Marc

11 h 45 7. Varia

11 h 50
8. Prochaine rencontre

a. Enjeux agricoles

12 h 00 9. Mot de la fin
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Suivi des actions

Suivi noté le… Description du suivi Responsable Échéance Suivis effectués

28 septembre Proposer un processus officiel quant à la réception 
des courriels envoyés aux membres du Comité, via 
le site Internet de Niobec, ainsi que le processus de 
réponse. La formulation des réponses, différentes 
selon les contextes, seront également présentées 
aux membres. 

TES
Prochaine 
rencontre

Proposition à 
l’ordre du jour

28 septembre Analyser et évaluer la possibilité de faire la 
promotion du Comité de suivi de la mine Niobec 
dans d’autres médias ou moyens de 
communication. En faire le suivi au Comité.

NIOBEC
Prochaine 
rencontre

Proposition à 
l’ordre du jour

28 septembre Proposer un calendrier de publication d’articles qui 
paraîtront dans LES DOSSIERS DE SAINT-
HONORÉ, pour diffuser des informations qui 
s’adressent à la population et pour faire connaître 
les activités du Comité. 

NIOBEC
Prochaine 
rencontre

Calendrier et 
proposition à 
l’ordre du jour

4

Suivi des actions

Suivi noté le… Description du suivi Responsable Échéance Suivis effectués

28 septembre Proposer un calendrier de thématiques d‘intérêt à 
aborder au cours de la prochaine année.

NIOBEC
Prochaine 
rencontre

Calendrier à 
l’ordre du jour

28 septembre Envoyer un lien Doodle aux membres pour fixer 
la date de la prochaine rencontre qui aura lieu 
en décembre. TES Dès que possible FAIT

28 septembre Faire un suivi auprès du conseil de bande de 
Mashteuiatsh pour connaître leurs intentions 
quant au Comité.

NIOBEC Dès que possible FAIT

28 septembre Informer les membres du Comité de la suite des 
choses quant au poste réservé aux Premières 
Nations

NIOBEC
Prochaine 
rencontre

Mise à jour des 
informations

15 



Développements récents

Niobec

Travaux sur la conduite d’eau de rejet

16 
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Développements récents – Niobec
Travaux sur la conduite d’eau de rejet

• Installation des appareils terminée

• La prise de données se fera jusqu’à la fin de la semaine
prochaine approximativement

• Un système de chauffage au propane a été installé sur
chacun des regards (temporaire)

• Installation de balises pour éviter les bris durant l’hiver
(proximité de la piste de motoneige)

• Début 2019, résultats sur l’état de la conduite et
orientations des travaux, le cas échéant

Station d’air ambiant 
sur la rue de l’Hôtel-de-Ville

17 
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Développements récents – Niobec
Station d’air ambiant

Suivi de la qualité de l’air ambiant 
(particules totales, particules 
respirables, métaux)

24 h d’échantillonnage tous les 6 
jours

Entrera en opération au courant de 
décembre 2018

2018

Santé et sécurité

18 
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Développements récents – Niobec
Statistiques santé et sécurité

12

Développements récents – Niobec
Statistiques 2015 à 2018

19 
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Développements récents – Niobec
Résultats 2018 à ce jour

DART TRIR

janvier 64 177  8 275  0  0  0  2  0,00 0,00

fevrier 60 498  8 376  1  1  2  5  5,81 11,62

mars 63 359  11 072  2  0  2  1  5,37 10,75

avril 59 029  13 676  0  1  0  1  2,75 2,75

mai 70 316  16 065  0  1  2  1  2,32 6,95

juin 64 341  19 274  0  0  2  6  0,00 4,78

juillet 57 900  16 200  0  1  2  3  2,70 8,10

août 59 762  26 677  2  1  2  2  6,94 11,57

septembre 62 459  22 179  0  2  2  3  4,73 9,45

octobre 69 261  31 984  1  1  2  3  3,95 7,90

novembre 1  0  2  1  #DIV/0! #DIV/0!

décembre 0  0  0  0  #DIV/0! #DIV/0!

TOTAL 631 102  173 777  7  8  18  28  3,73 8,20

SANTÉ SÉCURITÉ 

RAPPORTS MENSUEL DU DART ET DU TRIR 2018

Mois

Nombre d'heures 

travaillées ‐ 

employés mine

Nombre d'heures 

travaillées ‐ 

Entrepreneurs

Nombre de 

pertes de temps

4,89 9,79

TRIMESTRIELNombre 

assignation 

temporaire

Nombre de 

soins médicaux

Nombre de 

premiers soins
DART TRIR

3,71 7,42

1,65 4,94

5,93 13,83

2018

Réalisations

20 
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Développements récents – Niobec
Réalisations 2018

• Développement de 6,4 km de galeries

• Hissage et usinage de plus de 2,6 M tonnes

• Production de plus de 7 M kg de Niobium

• Renouvellement des réserves à plus de 71 M tonnes

• Nombre d’employés permanents est passé de 425 à 438

• Investissement en capital de plus de 60 M$

16

Développements récents – Niobec
Principaux projets de 2018

• Construction d’un bassin de collecte des eaux

• Redémarrage de l’usine de remblai en pâte pour
retourner une partie du minerai traité sous terre

• Préparation pour le remplacement de notre treuil de
production

• Optimisation de l’usine de traitement

• Développement de galeries pour aller en profondeur (en
route pour 2950 pieds)

21



Stratégie minière

23 Novembre 2018

18

Développements récents – Niobec
Niobec plan de minage 5 ans (2019-23)

22 



Dons et commandites 2018

23 Novembre 2018

20

Développements récents – Niobec
Dons et commandites 2018

PARTENAIRE MAJEUR

33 750 $

PRÉSENTATEUR OFFICIEL

20 000 $

COMMANDITAIRE MAJEUR

5 000 $

• 124 913 $ au 1er novembre 2018
• 102 organismes régionaux

PARTENAIRE MAJEUR
Colloque régional santé sécurité

5 000 $

23 



Informations du milieu 

23 Novembre 2018

22

Informations provenant des membres – Tour de table

• Provenant des membres

• Provenant des citoyens

24 



Communications

23 Novembre 2018

Proposition – Processus de communication 
Entre les membres du Comité de suivi de la mine Niobec et la communauté

25 
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Processus d’envoi – réception
Étape par étape

1. Niobec.com – Engagements – Comité de suivi
• « Écrivez aux membres du Comité »

2. Complétez le formulaire
• « Envoyez »
• Réponse automatique envoyée au requérant ou à la requérante

3. Réception du formulaire par Niobec et TES
• Messages en lien avec le Comité de suivi: mis à l’ordre du jour de la prochaine
rencontre

• Messages adressés à Niobec: traités selon les modalités «Plaintes et doléances» de 
l’entreprise. Point d’information à l’ordre du jour

4. Ordre du jour: Comité de suivi – Informations du milieu, provenant des
citoyens 
• Envoi des messages au Comité avec la convocation des rencontres régulières
• À la réunion: rapport de réception des messages  (nombre; x pour Niobec, x pour le comité)
+ lecture des messages adressés au Comité et des suivis effectués le cas échéant

• Discussion et autres suivis à donner, le cas échéant

5. Suivi auprès du requérant ou de la requérante
• Au besoin et selon les échanges en Comité de suivi

26

Site internet: onglet Comité de suivi

En prenant connaissance des thématiques qui seront abordées lors des prochaines rencontres, il vous est possible de soumettre aux 
membres du Comité vos préoccupations et questionnements.
Si vos demandes ne sont pas traitées dans les thématiques prévues, vous pouvez communiquer avec les membres du Comité pour 
leur soumettre. Un suivi sera fait selon la nature de la requête par l’instance la plus appropriée. 
En ce sens, s’il s’agit d’une préoccupation qui relève du mandat du Comité de suivi, votre demande sera traitée lors de la prochaine 
rencontre régulière du Comité.

S’il s’agit d’une demande adressée à Niobec, l’entreprise assurera un suivi avec vous.
Communiquez avec les 

membres du Comité

Calendrier des rencontre du Comité de suivi et thématiques d’intérêt abordées 

Février 2019 : Enjeux agricoles (actuels et futurs) + Projets de recherche et 
développement en agriculture

Juin 2019 :       Orientations et plan d’action en environnement (eau – air – sol) 
de Niobec

Septembre 2019 :Niobec, perspectives économiques et contributions locales
Novembre 2019 : Bilan des activités 

26 
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Le formulaire
Vos commentaires et questions sont importants pour nous !

Niobec assurera un suivi avec vous dès que possible. Sachez que si votre question 
ou commentaire s’adresse au Comité de suivi, votre demande sera traitée à la 
prochaine réunion régulière. 
Si une intervention rapide est nécessaire, les responsables de Niobec veilleront à 
faire un suivi dans les meilleurs délais.

Afin de nous aider à mieux diriger vos questionnements ou commentaires, nous vous 
prions de remplir le formulaire suivant.

Votre intervention s’adresse :
 Au Comité de suivi
 À l’entreprise Niobec

Questions / Commentaires : 
Noms : 
Courriel :
Sujet :
Message : 

Envoyez

28

Merci d’avoir communiqué avec le Comité de suivi de Niobec. Votre 
commentaire, demande ou question sera traité lors de la prochaine 
rencontre régulière du Comité. 

Si votre demande nécessite une réponse plus rapide, il se peut que le 
Comité de suivi ne soit pas le bon canal de communication pour y 
répondre. Nous transférerons votre requête au service des 
communications de Niobec. Vous pouvez également prendre contact 
en écrivant à l’adresse suivante :  info@niobec.com. 

Le courriel de réponse automatique

27 
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Commentaires

Promotion du Comité
Parutions dans LES DOSSIERS DE SAINT-HONORÉ

CONTENU DE LA PREMIÈRE PARUTION

CALENDRIER DES PARUTIONS

28 
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Contenu de la première publication

Création d’un Comité de suivi à la mine Niobec
À la suite de l’acquisition d’un nouveau bail minier (été 2017) et conformément aux exigences 
de la Loi sur les mines, Niobec a mis sur pied un Comité de suivi afin d’établir un canal de 
communication avec le milieu. 

Le Comité a été officiellement créé le 21 juin lors d’une rencontre publique au cours de laquelle 
les personnes présentes ont procédé à la nomination des membres.

Le rôle du Comité
Le rôle de ce Comité est de faciliter l’échange d’information sur l’entreprise afin de 
sensibiliser la communauté locale aux activités de Niobec et d’aider la compagnie à 
mieux comprendre les préoccupations de la communauté et les impacts potentiels de 
ses activités.

Différentes thématiques d’intérêt ont été identifiées en collaboration avec les membres désignés 
et feront l’objet de discussions approfondies lors des rencontres. Un calendrier, disponible sur le 
site Internet de Niobec, permet à la population de connaître les thèmes abordés et d’adresser 
des questions ou commentaires au Comité, en lien avant les sujets ciblés. 

32

Contenu de la première publication

Qui fait partie du 
Comité?
La composition du Comité se veut le 
reflet des parties prenantes 
représentatives des enjeux liés aux 
activités de Niobec, permettant ainsi 
une expression diversifiée d’opinions 
lors des rencontres. En plus des 
représentants de Niobec qui siègent 
à titre de personnes-ressources, le 
comité est composé de 6 membres. 
Trois substituts ont également été 
nommés pour assurer une présence 
en cas d’absence d’un des 
membres. Au besoin, des experts ou 
d’autres personnes-ressources 
peuvent être invités à fournir des 
compléments d’information sur les 
thématiques abordées.

Secteur Membre Membre substitut

Résidents
Voisin de la mine Rosaire Gaudreault Élie-Marie Tremblay

Résident de Saint-Honoré Éric Tremblay Christine Gauthier

Première Nation
Pekuakamiulnuatsh 
Takuhikan Serge Simard

Organismes 
municipaux

Corporation de 
développement de Saint-
Honoré

Romain Riverin

Socioéconomique
Chambre de commerce et 
d’industrie Chicoutimi-Le 
Fjord

Sandra Rossignol

Environnement
Comité du bassin de la 
rivière Shipshaw Gérald Morin Paul Pineault

29 
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Contenu de la publicité - suite

Rendez-vous sur le site Internet de Niobec!
Les règles de fonctionnement et tous les comptes rendus du Comité sont disponibles sur le site internet de 

Niobec au www.niobec.com/engagement/comité-de-suivi. Vous y trouverez également le calendrier des 

rencontres et la liste des sujets qui seront abordés ainsi que le lien pour communiquer vos questions ou 

commentaires aux membres. 

Notez que la prochaine rencontre se tiendra en février 2019.

Sur la photo, les membres du Comité de suivi – Niobec lors de la rencontre de 
création du 21 juin dernier. Dans l’ordre habituel : M. Frédéric Gagnon, conseiller 
environnement et développement durable – Niobec, M. Sébastien Boivin, directeur 
général intérimaire – Niobec, M. Éric Tremblay, Mme. Sandra Rossignol, M. 
Rosaire Gaudreault, M. Romain Riverin, M. Philippe Campeau, surintendant 
ressources humaines – Niobec, M. Jean-François Tremblay, responsable 
développement stratégique – Niobec. Absent de la photo, M. Serge Simard.

34

Parutions dans LES DOSSIERS DE SAINT-HONORÉ

Rubriques et éléments de chaque parution
• Sujets abordés lors de la dernière rencontre, référence au compte rendu sur le site

internet

• Annonce de la date et des sujets de la prochain rencontre

• AU BESOIN: des nouvelles de Niobec : quoi de neuf, sujet d’intérêt, etc.

• + lien vers site internet

Calendrier des parutions (dates de tombées) 

Date de tombée Parution

Mi-janvier Février

Mi-avril Mai

Mi-août Septembre

Mi-novembre Décembre
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PAUSE

Thématiques et sujets d’intérêt

23 Novembre 2018

31 



Calendrier

23 Novembre 2018

38

Thématiques et sujets d’intérêt notés dans le cadre 
de l’atelier lors de la dernière rencontre

Environnement

• Orientations de Niobec quant à l’eau, l’air et le sol
- Bilan de l’eau rejetée dans la rivière Shipshaw

• Travaux sur la rivière Shipshaw

Économie

• Implication de Niobec sur le territoire

• Politique d’achat local

• Développement de programmes de formation et de recherche

Nuisances et impacts sur le milieu

• Trafic sur la rue de l’Hôtel-de-Ville et le rang Saint-Marc
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Thématiques et sujets d’intérêt notés dans le cadre 
de l’atelier lors de la dernière rencontre - Suite

Agriculture

• Utilisation des terres agricoles, actuelle et future

• Recherche et développement dans le secteur agricole, actuel et futur

Niobec

• Projets de développement de la mine (pour d’éventuelles collaborations)

• Changements technologiques

• Bilan démographique de la main-d’œuvre de Niobec
- Projections d’embauche, les besoins de main-d’œuvre (métiers) et la formation

• Bons coups de Niobec (améliorations, implications et projets)

40

Calendrier des rencontres du Comité de suivi et 
thématiques d’intérêt abordées

• Février 2019 – Enjeux agricoles (actuels et futurs) + Projets de
recherche et développement en agriculture

• Juin 2019 – Orientations et plan d’action en environnement
(eau – air – sol) de Niobec

• Septembre 2019 – Niobec, perspectives économiques et
contributions locales

• Novembre 2019 – Bilan des activités du Comité
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Trafic sur la rue de l’Hôtel-de-Ville et 
le rang Saint-Marc

23 Novembre 2018

42

Trafic sur la rue de l’Hôtel-de-Ville 
et le rang Saint-Marc

Déroulement :

État de la situation du trafic chez Niobec :
– 2017-2018

• Employés
• Fournisseurs, livraison et sous-traitants
• Travaux ponctuels

– Projections 2019 et années suivantes
– Actions réalisées pour inciter aux bonnes pratiques

Échanges et discussions

Propositions et pistes d’action

Suivis
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Trafic chez Niobec

État de la situation 2017-2018

Trafic occasionné par les employés et les entrepreneurs
• Entre 200 et 300 véhicules les jours de semaine (incluant les sous-

traitants mais excluant les transporteurs)

• Entre 60 et 80 véhicules la nuit et la fin de semaine

Trafic occasionné par les transporteurs
• Entre 15 et 20 transporteurs / jour

44

Travaux ponctuels : camionnage

2016 : Construction du parc 3 – Phase 1

– 3100 camions lourds (bennes) sur 21 semaines

2017 : Construction du parc 3 – Phase 2

– 3550 camions lourds (bennes) sur 25 semaines

2018 : Construction du bassin de collecte

– 2900 camions lourds (bennes) sur 16 semaines
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Projection des travaux et activités / Trafic

• 2019 : Aucun travaux équivalents à la construction du parc à
résidus ou du bassin de collecte ne sont prévus en 2019

• Démarrage de l’usine de remblais en pâte afin de valoriser
les résidus miniers et la réserve minérale, en plus de limiter
le développement de parc à résidus. Représente la présence
de 5 à 6 camions par jour (10 - 12 allées-venues)

• Citernes pour matériaux secs

46

Actions réalisées pour inciter aux bonnes pratiques

Mesures de covoiturage
• Message passé lors des semaines de l’environnement pour

favoriser le covoiturage
• Article 12.08 de la convention collective : On fournit le transport à

l’employé qui covoiture et qui n’a pas de transport pour retourner
chez lui

Mesures de valorisation des transports
• Groupe Robert Transport (Ils livrent les matières premières et

repartent avec le ferro)
• Urgence Messagerie (Ils livrent du matériel et repartent avec des

envois fait par la mine)
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Actions réalisées pour inciter aux bonnes pratiques

Communication lors de projets spéciaux
• Exemple de l’agrandissement du parc à résidus (augmentation des

transports)

Conscientisation des entrepreneurs sur le bruit et la vitesse
• Attacher le matériel dans les boites de camion
• 10 roues : s’assurer de bien fermer la boîte arrière
• Respect des limites de vitesse

Questions?
Commentaires?
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Varia et prochaine rencontre

Varia

• Autres points de discussion?

Prochaine rencontre

• Février 2019 : Enjeux agricoles (actuels et futurs) – recherche et
développement

– Experts à inviter?

– Sujets précis à aborder?

– Etc.

50

Mot de la fin

Merci !

38 



Annexe 4 :  
Communications 



Proposition – Processus de communication 
Entre les membres du Comité de suivi de la mine Niobec et la communauté
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Processus d’envoi – réception
Étape par étape

1. Niobec.com – Engagements – Comité de suivi
• « Écrivez aux membres du Comité »

2. Complétez le formulaire
• « Envoyez »
• Réponse automatique envoyée au requérant ou à la requérante

3. Réception du formulaire par Niobec et TES
• Messages en lien avec le Comité de suivi: mis à l’ordre du jour de la prochaine 
rencontre

• Messages adressés à Niobec: traités selon les modalités «Plaintes et doléances» de 
l’entreprise. Point d’information à l’ordre du jour

4. Ordre du jour: Comité de suivi – Informations du milieu, provenant des
citoyens
• Envoi des messages au Comité avec la convocation des rencontres régulières
• À la réunion: rapport de réception des messages  (nombre; x pour Niobec, x pour le comité) 
+ lecture des messages adressés au Comité et des suivis effectués le cas échéant

• Discussion et autres suivis à donner, le cas échéant

5. Suivi auprès du requérant ou de la requérante
• Au besoin et selon les échanges en Comité de suivi

41
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Site internet: onglet Comité de suivi

En prenant connaissance des thématiques qui seront abordées lors des prochaines rencontres, il vous est possible de soumettre aux 
membres du Comité vos préoccupations et questionnements.
Si vos demandes ne sont pas traitées dans les thématiques prévues, vous pouvez communiquer avec les membres du Comité pour 
leur soumettre. Un suivi sera fait selon la nature de la requête par l’instance la plus appropriée. 
En ce sens, s’il s’agit d’une préoccupation qui relève du mandat du Comité de suivi, votre demande sera traitée lors de la prochaine 
rencontre régulière du Comité.

S’il s’agit d’une demande adressée à Niobec, l’entreprise assurera un suivi avec vous.
Communiquez avec les 

membres du Comité

Calendrier des rencontre du Comité de suivi et thématiques d’intérêt abordées 

Février 2019 : Enjeux agricoles (actuels et futurs) + Projets de recherche et 
développement en agriculture

Juin 2019 :       Orientations et plan d’action en environnement (eau – air – sol) 
de Niobec

Septembre 2019 :Niobec, perspectives économiques et contributions locales
Novembre 2019 : Bilan des activités 
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Le formulaire
Vos commentaires et questions sont importants pour nous !

Niobec assurera un suivi avec vous dès que possible. Sachez que si votre question 
ou commentaire s’adresse au Comité de suivi, votre demande sera traitée à la 
prochaine réunion régulière. 
Si une intervention rapide est nécessaire, les responsables de Niobec veilleront à 
faire un suivi dans les meilleurs délais.

Afin de nous aider à mieux diriger vos questionnements ou commentaires, nous vous 
prions de remplir le formulaire suivant.

Votre intervention s’adresse :
 Au Comité de suivi
 À l’entreprise Niobec

Questions / Commentaires : 
Noms : 
Courriel :
Sujet :
Message : 

Envoyez
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Merci d’avoir communiqué avec le Comité de suivi de Niobec. Votre 
commentaire, demande ou question sera traité lors de la prochaine 
rencontre régulière du Comité. 

Si votre demande nécessite une réponse plus rapide, il se peut que le 
Comité de suivi ne soit pas le bon canal de communication pour y 
répondre. Nous transférerons votre requête au service des 
communications de Niobec. Vous pouvez également prendre contact 
en écrivant à l’adresse suivante :  info@niobec.com. 

Le courriel de réponse automatique
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Commentaires
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Promotion du Comité
Parutions dans LES DOSSIERS DE SAINT-HONORÉ

CONTENU DE LA PREMIÈRE PARUTION

CALENDRIER DES PARUTIONS
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Contenu de la première publication

Création d’un Comité de suivi à la mine Niobec
À la suite de l’acquisition d’un nouveau bail minier (été 2017) et conformément aux exigences 
de la Loi sur les mines, Niobec a mis sur pied un Comité de suivi afin d’établir un canal de 
communication avec le milieu. 

Le Comité a été officiellement créé le 21 juin lors d’une rencontre publique au cours de laquelle 
les personnes présentes ont procédé à la nomination des membres.

Le rôle du Comité
Le rôle de ce Comité est de faciliter l’échange d’information sur l’entreprise afin de 
sensibiliser la communauté locale aux activités de Niobec et d’aider la compagnie à 
mieux comprendre les préoccupations de la communauté et les impacts potentiels de 
ses activités.

Différentes thématiques d’intérêt ont été identifiées en collaboration avec les membres désignés 
et feront l’objet de discussions approfondies lors des rencontres. Un calendrier, disponible sur le 
site Internet de Niobec, permet à la population de connaître les thèmes abordés et d’adresser 
des questions ou commentaires au Comité, en lien avant les sujets ciblés. 
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Contenu de la première publication

Qui fait partie du 
Comité?
La composition du Comité se veut le 
reflet des parties prenantes 
représentatives des enjeux liés aux 
activités de Niobec, permettant ainsi 
une expression diversifiée d’opinions 
lors des rencontres. En plus des 
représentants de Niobec qui siègent 
à titre de personnes-ressources, le 
comité est composé de 6 membres. 
Trois substituts ont également été 
nommés pour assurer une présence 
en cas d’absence d’un des 
membres. Au besoin, des experts ou 
d’autres personnes-ressources 
peuvent être invités à fournir des 
compléments d’information sur les 
thématiques abordées.

Secteur Membre Membre substitut

Résidents
Voisin de la mine Rosaire Gaudreault Élie-Marie Tremblay

Résident de Saint-Honoré Éric Tremblay Christine Gauthier

Première Nation
Pekuakamiulnuatsh 
Takuhikan Serge Simard

Organismes 
municipaux

Corporation de 
développement de Saint-
Honoré

Romain Riverin

Socioéconomique
Chambre de commerce et 
d’industrie Chicoutimi-Le 
Fjord

Sandra Rossignol

Environnement
Comité du bassin de la 
rivière Shipshaw Gérald Morin Paul Pineault
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Contenu de la publicité - suite

Rendez-vous sur le site Internet de Niobec!
Les règles de fonctionnement et tous les comptes rendus du Comité sont disponibles sur le site internet de 

Niobec au www.niobec.com/engagement/comité-de-suivi. Vous y trouverez également le calendrier des 

rencontres et la liste des sujets qui seront abordés ainsi que le lien pour communiquer vos questions ou 

commentaires aux membres. 

Notez que la prochaine rencontre se tiendra en février 2019.

Sur la photo, les membres du Comité de suivi – Niobec lors de la rencontre de 
création du 21 juin dernier. Dans l’ordre habituel : M. Frédéric Gagnon, conseiller 
environnement et développement durable – Niobec, M. Sébastien Boivin, directeur 
général intérimaire – Niobec, M. Éric Tremblay, Mme. Sandra Rossignol, M. 
Rosaire Gaudreault, M. Romain Riverin, M. Philippe Campeau, surintendant 
ressources humaines – Niobec, M. Jean-François Tremblay, responsable 
développement stratégique – Niobec. Absent de la photo, M. Serge Simard.
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Parutions dans LES DOSSIERS DE SAINT-HONORÉ

Rubriques et éléments de chaque parution
• Sujets abordés lors de la dernière rencontre, référence au compte rendu sur le site

internet

• Annonce de la date et des sujets de la prochain rencontre

• AU BESOIN: des nouvelles de Niobec : quoi de neuf, sujet d’intérêt, etc.

• + lien vers site internet

Calendrier des parutions (dates de tombées) 

Date de tombée Parution

Mi-janvier Février

Mi-avril Mai

Mi-août Septembre

Mi-novembre Décembre
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